
Накреативили

ПереПутать решоты  
с решетом
Впервые в КрасГМУ писали тотальный диктант

Это событие, привлекающее фанатов русской речи по всему миру, проис-
ходит уже 15-й раз. В 2022 году, в период травли всего русского в «цивили-
зованном мире», тотальный диктант приобретает особое значение. Можно не 
сомневаться: число участников диктанта вырастет, потому что русская литера-
тура – это наша любовь и наше оружие. 

В Белом зале главного корпуса в субботу собрались около ста человек, 
готовых испытать свою грамотность. Люди совершенно разношерстные – 
домохозяйки, школьники, студенты, медики, строители, педагоги. 

Было впечатление, что им сложно сосредоточиться – такое восхищение 
вызвал наш купол. 

– Впервые пишу диктант в таком удивительном месте, – воскликнула 
пенсионерка Александра Петровна, – сколько света и чистоты, как в опера-
ционной!

Александре Петровне можно верить – это ее десятый тотальный диктант, 
и ни разу она не написала без ошибок. Все равно участвует ежегодно.

А вот редактор «Медика» писала тотальный диктант впервые, и скажу вам 
– это очень интересно.

– Жаль, что некоторые наши студенты опоздали зарегистрироваться, – 
сетует организатор мероприятия, декан педиатрического факультета Андрей 
Моргун. 

Действительно жаль, потому что текст диктанта, предоставленный писа-
телем Мариной Степновой – зарисовка о Воронеже XIX века, изобиловал полу-
забытой лексикой, сложноподчиненными, «махровыми», по словам автора, 
предложениями – в общем, был нелегким, но атмосферным.

Текст был о парализующей, испепеляющей летней жаре, и мы, сосредо-
точенные на ней, литературной, абсолютно не заметили за окнами купола 
внезапную весеннюю метель. Потом только, когда вышли на улицу, обомлели 
– все засыпано снегом.

Конечно, имеет значение «диктатор» – человек, читающий текст. Из уст 
автора Степновой отрывок вообще прозвучал невнятно. Литераторы – и про-
заики, и поэты – традиционно плохо читают свои тексты.

Наша Юлия Верхушина, заместитель руководителя администрации губер-
натора, читала лучше – она очень старалась помочь пишущим и дикция у нее 
отличная, разве что акценты были расставлены не всегда точно.

Впрочем, нечего на зеркало пенять – ошибок наделали мы сами. Порой 
смешных.

Например, в тексте мальчик Саня носил своей, истомленной жарой, маме 
ягоду «решетами». Патриотичные красноярцы вспомнили Решоты Нижне- 
Ингашского района и влепили вместо «е» – «о».

А ваш редактор только дома вдруг поняла, что Воронеж в тексте назы-
вался столицей Черноземья. А мне послышалось «Нечерноземье» – хотя это, 
скорее, географическая ошибка.

Дети после диктанта выглядели вообще расстроенными – ну, как объяс-
нить второкласснице выражение: «Господь управил»?

Результаты тотального диктанта будут известны к середине апреля. 
Я, признаться, надеюсь на «четверку». Кстати, сама автор, Марина Степ-

нова, призналась, что больше «тройки» не получила бы – с запятыми у нее 
природная беда.

В любом случае тотальный диктант в КрасГМУ – событие значимое и при-
ятное. И надеемся, не последнее, ведь так здорово, когда люди, не имеющие 
отношения к медицине, напоминают нам, в каком прекрасном здании нам 
выпало учиться и работать¸ и какими гостеприимными мы можем быть.  

Край, жди врачебный десант!
По следам молодежной стратегической сессии «Регион & Университет», посвященной 80-летию КрасГМУ

Совсем недавно университет принимал главных врачей Краснояр-
ского края, которые мозговым штурмом решали задачи регионального 
здравоохранения. И вот вторая стратегическая сессия – молодежная.

100 молодых красноярских докторов собрались в родном вузе за 
тем же самым – ответить на вопросы, которые ставит перед краевым 
здравоохранением непредсказуемая кризисная действительность, в 
которой если не эпидемия, то санкции.

Приветствуя участников сессии, министр здравоохранения Борис 
Немик недвусмысленно заявил, что среди креативных молодых док-
торов будет присматривать главных врачей краевых ЛПУ.

А ведь некоторые из участников сессии уже занимают руководя-
щие должности – начмедов, заместителей главного врача по оргме-
тодработе, заместителей директоров частных клиник.

- Мы приятно удивились, что около 30 молодых врачей в свое 
время входили в органы студенческого самоуправления КрасГМУ, - рас-
сказывает модератор сессии, начальник отдела проектов и развития 
регионального здравоохранения Ренат Курбанисмаилов. – Их энер-
гия, организаторский талант, проявленные во время учебы, никуда не 
исчезли, реализуются в профессиональной жизни. И кстати, я слышал, 
что некоторые из участников сессии с удовольствием бы вернулись в 

родной вуз в каком-то качестве – например, преподавателем на чет-
верть ставки.

Участники сессии обсуждали, что нужно предпринять для улучше-
ния системы здравоохранения региона, как перестроить систему под 
вызовы времени, эффективно реализовывать национальный проект 
цифровизации системы здравоохранения.

Обсуждение вопросов демографии, кадровой политики, цифрови-
зации здравоохранения, как и в первую сессию, происходило группами 
по 10 участников. Каждая группа разрабатывала проект по одному из 
трех направлений. На заключительном этапе лидер группы доклады-
вал проект перед всеми участниками сессии. Аудитория голосовала в 
он-лайн режиме за понравившийся проект.

Конечно, врачебная молодежь была более динамичной, раско-
ванной, смелой. Например, во время представления проектов доктора 
задавали гораздо больше вопросов докладчикам. 

Победителем стратегической сессии в разделе «Кадровая политика 
в отрасли» стал проект «Система замещения вакантных должностей 
медработников вахтовым методом» (модератор – декан педиатриче-
ского факультета Андрей Моргун); в разделе «Управление учреждением 
в условиях цифровой трансформации» - «UMIS» (модератор – Марат 

Гафаров); в разделе «Снижение смертности населения» - «Просвет» 
(модераторы – Артем Наркевич и Екатерина Тютрина).

- Мне понравился проект врачей-вахтовиков, - говорит Ренат Кур-
банисмаилов. – Будет просто замечательно, если в Красноярске соз-
дадут Центр молодежного медицинского десанта. Только представьте 
– поступает заявка из отдаленного района, и туда вылетает мобильная 
команда молодых врачей. Всем хорошо – и пациентам, и докторам – 
они получат профессиональный опыт и достойную зарплату.  

Все проекты будут тщательно изучены и оценены отраслевыми 
руководителями, затем выберут пилотные площадки для апробации 
и внедрения наиболее актуальных проектов, а 20 лучших (по оценкам 
модераторов) молодых специалистов войдут в кадровый резерв при 
министерстве здравоохранения Красноярского края.

На сайте totaldict.ru к концу месяца вы сможете ознако-
миться с текстом диктанта-2022, проверить свою грамотность 
и влиться в армию отечественных граммар-наци

в «тройКе» 
выбрали мисс  
и мистера

Конкурс «Мистер и Мисс общежитие №3» при под-
держке профкома университета состоялся 7 апреля  
2022 года. В нем приняло участие 10 смелых студен-
тов-младшекурсников. 

Ребята прошли три испытания. Первое – презента-
ция-визитка, второй конкурс – интеллектуальный, тре-
тий – кулинарный. 

По  итогам Мистером признан Ярослав Серебряков, 
128 гр. леч. ф-т, а  Мисс 
– Валентина Азиралова,  
215 гр. леч. ф-т. 

Валя, например, сра-
зила жюри бутербродом в 
виде цыпленка – симво-
лом весны.

– Люблю свое 
общежитие, – гово-
рит  Валя Азиралова. 
– У нас уютно, хорошие 
соседи, есть стиральные 
машинки, спортзал. И 
главное – мы все дру-
жим.  

Самые-Самые

вНимаНие! 

Задай воПрос 
реКтору

27 апреля в 12.00, в Белом зале состоится «Прямая 
линия» с Алексеем Протопоповым. 

Задавайте вопросы до 23.59 минут 17 апреля пись-
менно или подгрузив файл с видео-/аудиообращением 
через специальную форму:

https://forms.yandex.ru/u/623816cb78f72a059b42870e/
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труП невесты, леЗгинКа и губин
Сюжет легендарного мультфильма Тима Бартона лег в основу концертной 
программы  КрасГМУ «Пока смерть не разлучит нас» и покорил жюри фести-
валя студенческого творчества

С 24 марта по 8 апреля проходил региональ-
ный этап фестиваля студенческого творчества 
«Российская студенческая весна».

Там традиционно было много направлений 
– танцы, вокал, инструментальное, театраль-
ное. А венчала фестиваль вузовская программа 
– по сути, домашнее задание: университеты 
должны были своими силами срежиссировать 
целое представление, отдельный концерт. И вот 
тут-то наши показали фестивалю настоящую 
креатуру.

– С февраля мы с Василием Нейманом 
строили будущую программу, – рассказывает 
режиссер Ирина Щербакова. – Выходит, все 
получилось, все срослось: цельная канва, крутой 
сюжет Тима Бартона, вписанные в него под неве-
роятными ракурсами наши концертные номера, 
драйв, красота, ирония и немного безумия.

Напоминаем сюжет Тима Бартона: эпоха 
Викторианской Англии, парень мечется между 
двумя невестами, мертвой и живой, то есть, 
скачет из смерти в жизнь. Там зло, которое будет 
наказано, а добро, конечно, победит, причем, 

загробный мир совсем не так плох, мертвая 
невеста в мультике совершенно очаровательна 
– в эпоху королевы Виктории был натурально 
культ смерти.

И вот теперь представьте – как в этот 
загробный сюжет можно было вписать наши 
концертные номера? Например, лезгинку? Или 
русские народные – танцы и песни? 

– Концертную программу университет уви-
дит после 27 апреля в Белом зале, – говорит 
Ира Щербакова. – А пока один из маленьких 
секретов открою. Ну, например, Виктор, главный 
герой – он же фактически женат на покойнице 
Эмили, поэтому его живая невеста Виктория 
влюблена в женатого. Вот мы и вставили по ходу 
пьесы песню «Огней так много золотых на ули-
цах Саратова…»    

На свадьбе Викторианской эпохи плясали 
лезгинку, звучал полузабытый Андрей Губин – 
в общем, наши ребята креативили, как могли. 
Сама Щербакова, кстати, играла Геллу – специ-
ально сочиненного персонажа, лукавую ведь-
мочку, «модератора» талантливой беготни из 
смерти в жизнь. 

Обязательно надо отметить костюмеров – 
за один только образ мертвой невесты спасибо 
им огромное.

Жуткое свадебное платье купили на Авито, 
а венок невесты - из цветов, приобретенных в 
«Ритуальных услугах».

По остальным направлениям тоже высту-
пили хорошо.

В вокале отличились Алена Сироткина, 
Полина Пузанкова, ансамбль народной песни 

«Здравица», Яна Комракова, вокальный 
ансамбль «Фриссон», Мария Зеленюк.

Лауреатом II степени стал саксофонист Алек-
сей Никитевич.

Отметим ансамбль спортивного бального 
танца «DanceLine» и его солистов Алину Заполь-
ских и Илью Запала, ансамбль народного танца 
«Красный Яр».

Лауреатами I степени стали дуэт-театр «Двое 
против ветра» – Амир Хафизов и Надежда Ново-
жилова.

Всероссийский этап фестиваля пройдет с 18 
по 24 мая в Самаре. Состав делегации огласим 
обязательно.

СтудеНчеСкая веСНа 

не жгите  
сухую траву!

Наступает период, который все мы ждем с радостью и 
надеждой: предстоящий отпуск, отдых на природе в выход-
ные и праздничные дни, работа на приусадебных участках. 

К сожалению, некоторые забывают, что после таяния 
снега и ухода талой воды резко возрастает пожароопасная 
обстановка. Наступление весенне-летнего пожароопасного 
периода всегда отмечается резким ростом пожаров, связан-
ных с выжиганием сухой растительности.

В соответствии с Правилами противопожарного режима 
в Российской Федерации необходимо обеспечивать своев-
ременную очистку территорий от горючих отходов, мусора, 
тары, опавших листьев и сухой травы. Также запрещается на 
территориях поселений устраивать свалки горючих отходов. 
На период устойчивой сухой, жаркой и ветреной погоды, 
а также при введении особого противопожарного режима 
на территориях поселений вводится запрет на разведение 
костров. Многие жители в выходные дни проводят время 
на природе возле водоемов и рек, выезжают на рыбалку и 
на отдых. Часто такой досуг сопровождается разведением 
костров, а это вполне может послужить причиной природных 
пожаров.  Их тушение – огромный труд многих людей и суще-
ственные материальные затраты. Не загромождайте проезды 
и противопожарные разрывы между зданиями строитель-
ными и другими горючими материалами, это воспрепятствует 
проезду пожарной техники.

Чтобы не случилось беды, необходимо знать и соблюдать 
элементарные правила пожарной безопасности. 

Содержание территории: 
– территория садоводческих участков должна своевре-

менно очищаться от горючих отходов, мусора, тары, сухой 
травы, опавших листьев и т.п., которые следует собирать 
на специально выделенных площадках в контейнеры или 
ящики, а затем вывозить; 

– дороги, проезды, подъезды, проходы к домам и 
водоисточникам, используемых для целей пожаротушения, 
должны быть всегда свободными; 

– не разрешается оставлять на открытых площадках и во 
дворах тару с легковоспламеняющимися и горючими жидко-
стями, а также баллоны со сжатыми и сжиженными газами; 

– не допускается разводить костры и выбрасывать неза-
тушенный уголь и золу вблизи строений. 

Содержание зданий для проживания людей: 
– у каждого жилого строения должна быть бочка с водой 

(на летний период), противопожарный инвентарь и пристав-
ная лестница, достигающая крыши, а на кровле должна быть 
лестница, доходящая до конька крыши; 

– окна чердаков, технических этажей и подвалов должны 
быть остеклены, а их двери должны содержаться в закрытом 
состоянии. 

В садовых домиках, дачах и коттеджах запрещается: 
– хранить легковоспламеняющиеся и горючие жидкости, 

а также горючие материалы, старую мебель, хозяйственные и 
другие вещи на чердаках, 

– производить электро- и газосварочные работы без 
предварительной очистки места сварки от горючих материа-
лов и без обеспечения места проведения огневых работ пер-
вичными средствами пожаротушения; 

– курить и пользоваться открытым огнем в сараях и на 
чердаках, а также в других местах, где хранятся горючие мате-
риалы. 

Пожар – не стихия, а следствие беспечности людей! 
Помните – только строгое соблюдение требований 

пожарной безопасности может предупредить пожары и не 
допустить беды.

Отделение надзорной деятельности 
и профилактической работы 

по Советскому району г. Красноярска,
ОНДиПР по Красноярску.  

Наука вНимаНие!

в Крае 200 человеК с донорсКой ПочКой
8-9 апреля КрасГМУ принимал Пятую Сибирскую научно-практическую конференцию «Актуальные вопросы нефрологии 
и заместительной почечной терапии» 

100 гостей и 400 онлайн-слушателей – кво-
рум конференции, которая всегда вызывает 
огромный интерес у специалистов-нефрологов, 
трансплантологов, терапевтов, врачей смежных 
специальностей.

География конференции тоже максимально 
обширна.

- Во-первых, это весь Красноярский край, где 
на диализе сегодня находятся около 850 человек 
и 200 пациентов наблюдаются после трансплан-
тации донорской почки, - рассказывает глав-
ный внештатный нефролог края, к.м.н. Сергей 
Ивлиев. – Во-вторых, нас смотрела и слушала 
вся Россия – от Махачкалы до Мурманска, от 
Петропавловска-Камчатского до Калининграда. 
Разумеется, приняли участие ведущие профиль-
ные специалисты Российской Федерации и СФО. 
Среди них главный внештатный специалист-неф-
ролог Минздрава РФ, д.м.н., профессор Евгений 
Михайлович Шилов, заместитель генерального 
директора ФГБУ «Национальный институт каче-
ства» Росздравнадзора Олег Рудольфович Шваб-

ский, Ашот Мовсесович Есаян, профессор, глав-
ный внештатный нефролог Санкт-Петербурга, 
Константин Яковлевич Гуревич, профессор, 
основатель Санкт-Петербургского Центра гемо-
коррекции и другие ведущие нефрологи России. 

Два дня участники конференции рассматри-
вали актуальные вопросы повышения качества 
нефрологической помощи пациентам, особен-
ности диализной терапии и диализного доступа. 
Обсуждались современные методы терапии 
хронической болезни почек, лечение больных 
методами гемо- и перитонеального диализа, 
амбулаторное наблюдение за пациентами, с 
трансплантированной почкой.

Участники прослушали доклады врачей 
отделения гемодиализа краевой клинической 
больницы, сотрудников кафедр терапии ИПО, 
урологии, андрологии и сексологии ИПО КрасГМУ 
– к.м.н. Сергея Викторовича Ивлиева, к.м.н. 
Михаила Анатольевича Фирсова, других специ-
алистов, посетили виртуальный мастер-класс по 
перитонеальному диализу. 

– В ближайшие 10 лет ХБП выйдет на пятое 
место в мире по смертности населения, опере-

жая диабет, - говорит главный нефролог России 
Евгений Шилов. – Мы должны быть готовы к 
этому по пяти направлениям: законодательному, 
кадровому – подготовке специалистов-нефро-
логов, профилактическому – работе с населе-
нием, образовательному – подготовке врачей 
смежных специальностей для раннего выяв-
ления ХБП, и конечно, по работе с больными, 
которым мы должны максимально сохранять 
качество жизни.

Красноярская конференция в этом смысле 
приобретает всероссийское значение – Красно-
ярск мощный город с сильными министерством 
и университетом, с активным главным специа-
листом-нефрологом.

Добавим: Красноярский край – второй 
по величине регион России с максималь-
ным охватом диализной службой. 17 цен-
тров диализа на его территории – от Дудинки 
до Минусинска, от Назарова до Канска. Это 
очень затратно для краевого бюджета, но 
850 пациентов получают жизненно важ-
ную помощь на всей территории огромного  
региона.

Перитонеальный диализ
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две любви Профессора савченКова

У Юрия Ивановича, как у всех, кто живет 
чистую долгую жизнь, спокойный взгляд и дове-
рие к миру. 

Такими часто бывают люди в белых халатах. 
«Я сделал все, что мог, и продолжаю делать 

все, что могу», – вот что читается в каждом 
жесте и слове профессора Савченкова.

И все же здорово, что помнится Савченков 
сорокалетней давности – молодой профессор, 
заведующий кафедрой физиологии, в полном 
расцвете творческих, научных, преподаватель-
ских возможностей.

И никогда не забудется лекция, на которую 
сбежались не только мы, второкурсники, но и 
старшие студенты. Молодежь сидела в большой 
аудитории главного корпуса даже в проходах, а 
Юрий Иванович Савченков читал нам физиоло-
гию полового акта. Абсолютно целомудренную 
лекцию, спешу отметить. 

– Сегодня такого ажиотажа сложно ожи-
дать, – смеется профессор. – Все молодые люди 
в теме.

Действительно – лекции в программе 
больше нет, но Юрий Иванович преподает 
по-прежнему. Уже почти 60 лет. 

23 марта профессору Савченкову исполни-
лось 85. Обернемся назад – на эту красивую 
большую жизнь.

Четыре малыша
У Юрия Ивановича удивительная семья – он у 

мамы старший, 1937 года рождения, на следующий 
год родилась Тома, в 1939-м – Вадим, а в 1941-м 
последний – Валерик. И на весь этот детский сад 
обрушилась война и беда. Отец, железнодорожник по 
образованию, служил в штабе Новосибирского воен-
ного округа, но тыловым офицером его назвать трудно 
– выезжал на фронт постоянно, семья папу до 1942 
года не видела. Награжден орденом Боевого Красного 
Знамени.

Мама в одиночку поднимала четверых малышей 
в селе Ордынском под Новосибирском. Была, правда, 
мимолетная нянечка Лиза, соседская 14-летняя 
девочка, но однажды за ней пришли – Лиза должна 
была работать на военном заводе, а не с детьми. 

– Всегда хотелось есть, – вспоминает военные 
годы Юрий Иванович.  

Войну семья пережила – в полном составе. 
В школу Юра Савченков пошел уже в Новосибир-

ске. В мужскую школу №12 – тогда девочки и маль-
чики учились раздельно. 

– Это было элитное учебное заведение, – говорит 
Юрий Иванович, – учились дети офицеров из штаба 
округа. И преподаватели у нас были замечательные. 
Биологию вел бывший сотрудник Академии наук. 
Именно благодаря ему я полюбил биологию и плани-
ровал поступать на биофак Томского университета.

Но папа хотел для своего старшего сына самого 
лучшего – от штаба военного округа Юра получил 
направление в Ленинград, в военно-медицинскую 
академию имени Кирова.

Увы – Савченков не прошел по зрению. В 1954 
году он поступил в Новосибирский медицинский 
институт.

Что делает из троечника отличника?
После первого курса Юрий Савченков стал сту-

дентом Красноярского медицинского института. Папу 
перевели – он был назначен военкомом Централь-
ного района Красноярска.

Юрий Иванович пришел на прием к Подзолкову. 
Ректор поинтересовался, как новосибирский студент 
сдал сессию, и заявил:

– Отличники нам нужны! 
Красноярск произвел на Юрия тягостное впечат-

ление:
– Новосибирск был новым городом с высокими 

красивыми домами, Красноярск казался провинци-
альным, низкорослым… Но, конечно, я полюбил 
Красноярск – он хорошеет с каждым годом.

Сразу же по приезду Савченкова отправили в кол-
хоз, там он познакомился с однокурсниками.

– Со мной учились Алик Крыжановский, будущий 
главный врач онкодиспансера, Виктор Лазаренко, 
будущий доцент Галина Волкова, Зелик Фришер – он 
сейчас в Нью-Йорке профессор-уролог, – рассказывает 
Юрий Иванович. – Замечательным врачом стал Рафик 
Розенталь, он в Риге развивал трансплантологию. 
Помню братьев Алксов – Андриса и Дзинтарса. Они не 
близнецы, просто латышам разрешили учиться лишь 
после смерти Сталина. Их отец, Оскар Алкс, бывший 
министр здравоохранения Латвии, до возвращения на 
родину работал хирургом в Северо-Енисейске. Сыно-
вья в Риге сделали карьеру, талантливые врачи.

В школе у Юрия Ивановича бывали «тройки», но 
студент Савченков учился отлично – всегда, получал 
Сталинскую стипендию. Все предметы легко давались, 
и было интересно. А еще он с опережением сдавал 
сессии и мчался в Новосибирск. Причина самая уважи-
тельная – Рита. 

– Это была любовь с первого курса и первого 
взгляда, – рассказывает Юрий Иванович. – В 1959 
году, на пятом курсе мы расписались, Маргарита 
переехала в Красноярск. Было очень тесно в двухком-
натной квартире, где мы жили с моими родителями, 
братьями и сестрой. Потом постепенно все разъеха-
лись, у нас родилась Лена, но собственное жилье поя-
вилось не скоро.

Итак, была Рита – неповторимая и единственная. 
И была кафедра физиологии во главе с профессором 
Пшоником – еще одна большая любовь.

Учителя
Абрам Тенхелевич – родной человек для Юрия 

Ивановича Савченкова.
– Гениальный физиолог, – вспоминает своего 

учителя профессор, – ученик Павлова, Быкова. Он 
ведь преподавал не только в КГМИ, но и в педагоги-
ческом, и в сельхозинституте. А еще он был добрый, 
отзывчивый человек. 

Семья у Пшоника находилась в Ленинграде, в 
Красноярске он жил на кафедре – тогда многие пре-
подаватели были без квартир. Но потом у Пшоника все 
же появилось жилье. 

Юрий Иванович вспоминает Веру Александровну 
Опалеву-Стеганцеву, красивую женщину, прекрасного 
преподавателя. У него вела хирургию  Вера Филип-
повна Гливенко – проректор по учебной работе, 
московский профессор, знавшая лично Есенина и Мая-
ковского; и много других любимых преподавателей. 

А сам Савченков уже на втором курсе оперировал 
животных, у него в таком юном возрасте были публи-
кации. 

– Абрам Тенхелевич пророчил мне научную 
карьеру, – говорит Юрий Иванович. – Но мест в аспи-
рантуре не было, мы с Ритой уже собирали чемоданы в 
Тасеевский район, я – хирургом, жена – гинекологом. 
И в самый последний момент Пшоник все же «выбил» 
мне место в аспирантуре.

К концу аспирантуры Юрий Иванович защитился. 
Тема диссертации «Рефлекторное влияние с пищевода 
на функции желудка».

В 1965 году в институте создана ЦНИЛ – как база 
для научных исследований. В ЦНИЛ Юрий Савченков 
написал и защитил докторскую, работал в лаборато-
рии заведующим отделом физиологии. Тема научных 
исследований была крайне интересная – взаимоотно-
шения матери и плода. 

– Мы доказали, что мать и плод – единая функ-
циональная система, – объясняет профессор. – Ничего 
в организме беременной женщины не происходит вне 
интересов и потребностей плода. 

Все долгие годы работы Савченкова в институте, 
академии, университете на нем были общественные 
нагрузки: профорг, комсорг, член бюро ВЛКСМ, секре-
тарь ВЛКСМ факультета, секретарь парткома факуль-
тета, профорг факультета, потом института. Профес-
сор Савченков был членом Центрального Комитета  
профсоюза медработников.

Ну, и конечно, основная обязанность, вершина 
карьеры в КГМИ – 17 лет в должности проректора по 
науке.

– На эту должность меня пригласил ректор Борис 
Степанович Граков, – рассказывает Юрий Иванович. – 
Думаю, главным результатом 17-летней работы стала 
статистика: когда я был назначен проректором, в вузе 
было пять профессоров, а через 17 лет – 40.

Профессор Савченков с теплом вспоминает рек-
тора Гракова:

– Талантливый организатор, умел увлечь людей 
за собой. И преподаватель отличный. Вел у нас хирур-
гию и уже на третьем курсе давал подержать крючки 
на операции. 

Кафедра физиологии: от Савченкова к Сав-
ченко

37 лет заведования кафедрой – рекордный стаж. 
Савченков передал кафедру физиологии новому 
заведующему Андрею Анатольевичу Савченко (такая 
забавная преемственность) всего несколько лет 
назад. Но и сейчас работает на полставки – ведет 
группы лечебников и педиатров, читает лекции. 

Его любят кафедральные работники – и зрелые, и 
молодые. И это как никогда дорого Юрию Ивановичу, 
много для него значит. 

Каждую неделю он созванивается с внуком Ива-
ном, который живет в Санкт-Петербурге. 

– Береги себя, – просит своего Ваню Юрий Ива-
нович.

– И ты береги себя, дедушка, ты у меня один, – 
отвечает Иван. 

Это правда.
Так случилось, что Юрий Иванович потерял дочь и 

жену, а Иван Петросян – маму и бабушку. 

Правда, Ваня женат и наверняка сделает профес-
сора Савченкова прадедушкой. 

Профессор не скрывает – работа для него спасе-
ние. Родной университет, с которым он не  расстается 
67 лет.

С юбилеем, дорогой Юрий Иванович!
Здоровья вам. Дарите студентам мудрость, 

доброту и знания еще долгие годы. 

Юбилей

С внуком ВанечкойКафедра

С любимым учителем Абрамом Пшоником

Первый курс

Юра и Рита,
первое совместное фото

1937 год
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Наша справка

Д.м.н., профессор Валериан Георгиевич Николаев родился 27.08.1935 года в Канске.
В 1959-м окончил лечебный факультет КГМИ, клиническую ординатуру, аспиран-

туру, защитил кандидатскую диссертацию.
В 1972 году защитил докторскую диссертацию.
С 1975 по 1986 год заведовал кафедрой хирургии, с 1986 по 2021 год заведовал 

кафедрой анатомии человека КрасГМУ.

***
Д.м.н., профессор Павел Афанасьевич Самотесов родился 1.04.1937 года в селе 

Лутенко Брянской области. 
Окончил медицинское училище, заведовал ФАПом на Чукотке. Служил в армии. 
В 1961 году поступил на лечебный факультет КГМИ. 
Окончил аспирантуру, работал ассистентом на кафедре оперативной хирургии и 

топографической анатомии, в 1976 году возглавил кафедру. Заведовал до 2011 года. 
С 1994 по 2005 год – проректор по учебной и воспитательной работе.
С 2005 по 2013 год – советник ректора по воспитательной работе.

Павел Самотесов – 1960-е 
О корпусах
- Анатомичка была на Кирова, 11. Там же кружок ДОСААФ, где соби-

рали и разбирали мотоциклы. Иногда нам давали погонять по Урицкого, 
Чкалова. Помню, как мы принимали общежитие (№4 – прим. ред.) – оно 
было без окон, без отделки. В 1963 году сдавался главный корпус – на 
нем тоже работали студенты. 

О комсомоле
- Я поступил после армии, был членом партии. Со второго курса 

избран освобожденным секретарем ВЛКСМ. 
Актив вуза, во многом состоящий из бывших военнослужащих, 

поддерживал дисциплину: иногда выносили с танцев распоясавшихся 
«чужаков». Один раз «политехники» на Кирова пытались проникнуть на 
танцы, а попали в трупохранилище, едва выбрались.   

Со мной в комсомоле работала Елена Андреевна Пучко, мы до сих 
пор дружим. Она потом руководила легочно-аллергологическим цен-
тром ККБ. Помню, как мы с Леной встречали Юрия Гагарина, а потом 
Фиделя Кастро – народ ликовал! 

Мы и в Москве были на встрече с первым космонавтом – собирал ЦК 
ВЛКСМ комсомольцев со всего СССР. Там произошел конфуз: туркменские 
товарищи ушли с концерта, где танцевали полуобнаженные барышни.

У нас в институте тоже все было строго – стиляг, девушек за короткую 
юбку наказывали. 

О колхозах
- Все шесть лет учебы и потом, будучи ассистентом, в общей сложно-

сти 17 лет я работал в колхозах – в Ужурском и Емельяновском районах. 
В 1960-е за побег из колхоза исключали из вуза. Специальный отдел 

был в крайкоме, контролировавший  сельхозотряды. За невыполнение плана ректор мог получить выговор.
В колхозах нас хорошо кормили, селили обычно в школьных спортзалах, за перегородкой жили девушки. Работали 

агитбригады, были концерты, танцы.
Однажды у нас погибла девочка – работала на зернотоке, упала в зерно, задохнулась…

О преподавателях
В хирургию меня привлекла Вера Филипповна Гливенко, человек интеллектуальный и глубокий - от нее буквально 

шел свет. Это не мешало Гливенко быть строгим организатором и универсальным хирургом.
Никогда не забуду отношения легендарных профессоров, друзей детства, боевых офицеров – Лубенского и Роднян-

ского. Они иногда ругались жутко, оскорбляли друг друга последними словами. А утром встречаются – обнимаются, как 
братья.

Во многих наших преподавателях чувствовалась фронтовая закалка, они прививали студентам армейскую дисци-
плину.

Помню биохимика Дмитриева, доцента-щеголя Ламберского, Григорова, Юкова. Спасибо им.

О студенческом быте
На углу Кирова был филиал мясокомбината, и стояла женщина, продавала горячие пирожки с ливером - мы их рвали 

и метали. 
Одеты мы были, конечно, скромно. Но я 

был неплохо обеспечен, получал Ленинскую 
стипендию – 90 рублей. Я потому и женился 
на третьем курсе – семья не бедствовала.

Я и потом много работал и уже никогда 
не нуждался. Может, это компенсация за 
брянское детство, в котором маму с малы-
шами немцы трижды выводили на рас-
стрел, деревню сожгли, мы жили в погре-
бах. Ночью приходили волки – сядут на 
крышку погреба и воют…

Но жизнь оказалась счастливой. И 
студенчество – один из лучших в ней  
периодов. 

Прошлое медициНСкого

Под Парусом К мечте
В гостях у «Медика» два почетных профессора КрасГМУ: Валериан Георгиевич Николаев и Павел Афанасьевич Самотесов. 
У нас есть возможность из уст очевидцев и участников услышать, как жили студенты Красноярского государственного медицинского института в середине XX века.

Валериан Николаев – 1950-е
О Красноярске
- Общественного транспорта в городе 

не было – один автобус ходил от вокзала до 
Дома Просвещения. Было две школы с изу-
чением иностранных языков, я закончил 
английскую №10. Еще в школе увлекался 
фотографией – остались снимки Красноярска 
1950-х, когда не было Коммунального моста, 
ГЭС, Енисей вскрывался по весне торосами. 
У меня есть фото начала главного корпуса – 
строительная площадка и кран.  

О спорте
- В институте занимался волейболом, 

баскетболом, легкой атлетикой, ездил на 
соревнования, защищал честь вуза. 

Я был участником шлюпочных походов 
от Минусинска до Красноярска. Институт 
договаривался с ДОСААФ, в Минусинск заго-
няли шлюпки на моторном транспорте, и мы 
спускались по течению под парусом на вес-
лах. Путешествие длилось неделю. Мы при-
чаливали к деревням, агитировали парней 
поступать в наш институт – девчонок и так 
хватало. На моем курсе было всего 30 ребят 
из 200 студентов.

Ночами дежурили на корме, но все равно 
однажды чуть не попали под пароход.

По возвращению отряд встречал ректор 
Подзолков – он любил студентов, всегда инте-
ресовался нашей жизнью. 

О преподавателях
- Медицине нас обучали недавно при-

шедшие с войны офицеры,  видевшие горе и 
смерть. Женщины тоже были трудной судьбы.

Я никогда не задумывался, почему моя 
любимая Александра Тимофеевна Астахова, 
преподаватель анатомии, не вернулась из 
эвакуации в Ленинград. Хорошо, что она оста-
лась в Красноярске – замечательная, добрая 
женщина.

Помню маленького Зельмановича с искрометным чувством юмора, Файву Абрамовича 
Гуревича – он больше притворялся сердитым.  

Помню Рожанского, Лубенского, и конечно, нашу маму – бабу Веру, профессора Гливенко. 
Она - большая удача для нашего вуза и тоже тайна, ведь дочь и муж оставались в Москве, а она 
дарила ум и талант Красноярску.

О любви
- С Нонной Захаровой мы познакомились, когда она была школьницей, а разглядел я ее 

позже – в институте. Нонна поднималась по лестнице, я нагнал и в шутку стукнул по чемодан-
чику, где прилежная студентка носила тетрадки и нехитрые вещички. Чемодан раскрылся, все 
высыпалось, Нонна назвала меня дураком, так началась любовь. 

Об индпошиве
- Я был неформатный по размеру, поэтому мама заказывала мне халаты у портнихи. 
Купить было решительно нечего. Помню только модные двухцветные куртки «москвички» 

из вельвета – все парни такие носили. Спортивной формы тоже не было – майки, трусы, пару-
синовые тапочки.

Но мы были молоды, красивы и счастливы.  Комитет комсомола

Первый курс - в общежитии

Четвертый курс - на практике

Подзолков встречает участников 
шлюпочного похода

Гребут от Минусинска 
до Красноярска

Валериан и Нонна - начало
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